
これからの葉山の教育環境について
放課後の児童の居場所について

R４年第４回定例会のリマインド

Q. 現状、葉山町における「放課後児童クラブ」への
     待機児童数は把握しているか？

※2022.12/14 一般質問にて使用した資料より

A. 10月１日現在、葉桜学童クラブ13人、葉山学童
クラブ９人。また民間の学童クラブについては数字
把握ができていないような状況だ。

まずは、町全体の学童の待機児童数について
は把握する必要があるし、加えて『学校施設
を使った学童クラブの新設』という計画
もあるようだが可能性と進捗状況は？

長柄小学校の空き教室を使って、学童クラブ
の新設を検討中だが、時期は確定していない。

結果としては、リソースルームの開設が先で
学童クラブの新設は先延ばしに…

現在も具体なプランは出ていない？



これからの葉山の教育環境について
放課後の児童の居場所について

R４年第４回定例会のリマインド

Q. 「放課後子ども教室」的事業の新設は？

※2022.12/14 一般質問にて使用した資料より

A.学童と違って、就労とか回数とか特に厳しい決ま
りは無い事は承知しているが、具体的な予定や計画
は今のところない。

今後は、学童の待機児童数をしっかりと把握
して、教育委員会と福祉部でしっかりと
連携し、ニーズを確認しながら、放課後の
子どもの居場所確保の検討の約束というか
やることをお願いしたい‼

検討の可能性はある。計画は当然なが
ら関係部局とも話をしながら進めてい
くが、時期についての言及は、教室の確保や
学校内の状況、実際の現場の状況なども十分
に考慮する必要もあり、現時点では難しいと
いうところも理解してほしい。



これからの葉山の教育環境について
放課後の児童の居場所について

R５年第１回定例会のリマインド

※202３.３/14 一般質問にて使用した資料より

民間学童クラブの待機児童数については、園によって方針やカ
ウント方法もまちまちで正確に把握するとこが難しい。ただ、
公と民と両方の待機児童を今後把握していく必要をしっかりと
いうところがあるので、民間学童クラブの利用状況について改
めて、各施設と連携を取りながら把握していけるような方策を
練りたいと思っている。

前回(令和4年12月)の質問から3か月後、改めて、民間の学童の待機児童数
について調査したかを質問。



これからの葉山の教育環境について
放課後の児童の居場所について

R6年度スタート時の葉山町学童クラブの予定

※町ホームページ「公立放課後児童クラブ（学童クラブ）利用のご案内」より

必要なのは正確な数の把握ではなく、町全体として学童に通いたい児童数、或いは、
通わせたいと思っている保護者の大体の数の把握と、そのエリア分析。

◆公立放課後児童クラブ
クラブ名　 R5定員 R6定員 学区 対象学年 開所時間 エリア

上山口学童クラブ 30人 30人 上山口小学校 上山口

下山口学童クラブ 25人 25人 一色小学校 下山口

葉桜学童クラブ 30人 30人 長柄小学校 長柄

葉山学童クラブ 40人 40人 葉山小学校 堀内

◆私立放課後児童クラブ
クラブ名　 R5定員 R6定員 対象学年 エリア

学童ひだまり 40人 40人 一色

タイドプール 36人 36人 下山口

にこにこ学童くらぶ 45人 59人 長柄

にこにこゆうゆう
学童くらぶ

ー 20人(予定)
長柄R6.4
開始予定

明照学童ハッピースマイル 14人 14人 堀内

学童あおぞら 22人 22人 一色

風の子クラブ 35人 45人(予定)
長柄R6.4
移転予定

休業日／7:30～20:00
休業日以外／放課後～20:00

休業日／8:00～19:00
休業日以外／放課後～19:00
土曜日／8:00～17:00

休業日／7:00～19:00
休業日以外／放課後～19:00

小１～小６

小１～小３

学校休業日
9：00～18：00
学校休業日以外
放課後～18：00

開所時間

休業日／8:00～19:00
休業日以外／放課後～19:00
土曜日／8:00～17:00

休業日以外/12:00～20:00
長期休暇中/7:00～20:00
※19:00～20:00は延長保育

休業日／8:00～19:00
休業日以外／放課後～19:00

休業日／7:00～19:00
休業日以外／放課後～19:00
土曜日／7:00～18:00

民間のチカラが
活かされているね。
とはいえ、これで
解決なのかな？

Q１.
・現状、葉山町における「放課後児童クラブ」への入会待機児童数

は概ね把握しているか？
⇒ 公立・私立含めた現状の把握

Q２.
・およそ1年前に質問して、教育長より検討の可能性はあると言って頂い

た「放課後子ども室」のその後は？

⇒ ・関係部局との話し合いは？
・教育委員会としての検討は？

検討の可能性はある。計画は当然ながら関係部局とも話をしながら進めて
いくが、時期についての言及は、現時点では難しい。

何とか一度でも話し合いの俎上に載っていれば嬉しいのですが…？



これからの葉山の教育環境について
放課後の児童の居場所について

逗子市『ふれあいスクール』の取り組みについて

※逗子市 逗子小学校ふれあいスクール「オアシス」のご案内」より

Q３.
・逗子市と同じような“放課後の児童の居場所”を作ることは出来ないのか？

⇒ １．この取り組みを知っているか？（制度の中身を含めて）
２．同じような取り組みを検討してみた事はあるか？
     （かつての「子ども子育て会議中間報告」でも話し合いの記録や町民のニーズとし

ての認識はあるようだが…）
３．検討してきたとしたら、先に進まない理由は何か？

〔ふれあいスクールとは〕

逗子市内の各小学校にそれぞれ開設されていて、その小学校区内に住んでいる小学生なら、
誰でも遊べる遊びの広場です。（逗子小・久木小・池子小・小坪小・沼間小）
※就労等により保護者が昼間家庭にいない児童に対して、放課後・長期休業中に生活の場
を提供する「放課後児童クラブ（学童保育）」とは、開設目的及び事業内容が異なります。

これと同じ事を
葉山内の小学校でも

出来ない
ものかな？

是非とも、どうしたら出来るか？を念頭に、実現に向けた検討を!!。
特に、長柄小学校区は、地形的な問題もあり保護者の要望も多く寄せられている。



コミュニティスクールの進捗・活用状況について

「葉山町長柄地区コミュニティスクール」HPより

“今後、CSをどのように進化させていく予定か？”
その最終的なキーマンは？

これからの葉山の教育環境について

Q１.
・現状のコミュニティスクールの組織・体制としての進捗状況は？

⇒ ・先行している長柄地区の進捗度、取り組みなど。
・葉山地区での進捗状況。

Q２.
・コミュニティスクールとしての活用(活動)状況は？

⇒ ・具体的に実施した活動事例。
・地域(町民）や団体との関わり、連携など。

多岐に渡り
積極的な取組み

がされている
ようだが？



コミュニティスクールの進捗・活用状況について

※令和４年度第２回葉山町総合教育会議 会議録より

●コミュニティスクールの報告をする 当時長柄小学校の益田校長のことば

令和７年度から始まる分離型の小・中一貫校の学びの連続性を生かして、個に応じた資質・能力を伸ばすことによって、できれば公立小・
中学校のレベルを超えた、優れた人材を、長柄地区や葉山町から出していきたいなという、そういった願いで、森岡校長とよく話をしていると
ころなので、それをお伝えします。 

そんな中で、コミスクのことをちょっと学校の立場から補足させていただくと、何点か、もう少し魅力があるところのお話もできるかと思います。
それは、管理職なり教職員の異動というものが起こると、学校って今までだと、それまでのやっていたことが切れちゃうようなものがあっ
たと思うのですが、コミスクをやっていると、その地域との連携関係が崩れるわけではないので、持続可能な仕組みを取り入れているとい
う形で、人によらないという、学校の強みが出てくるのがまず一つの大きな特色です。 

そして、校長が作成するような経営案とかを策定する、承認するということを通して、非常に委員さんたちが当事者意識を持って臨んでくれます。
そのおかげで、仕事の分担とか組織化を図るとかも、その委員の中で図れるようになって、有機的な動きをしてくれるのも事実です。また、子どもた
ちの育て方について、地域全体とそのイメージを共有できるという点でも強みのあるのがコミスクではないかなと考えています。

長柄地区の活動は、とても素晴らしく、更なる進化を期待するが…
平常時の授業に関しても、もう少し踏み込んだ提案や関わり、施策を望む‼

⇒・学校運営について教育委員会又は校長に意見を述べることが出来る
・教職員の任用に関して、教育委員会規則に定める事項に意見が言える？

Q３.
・コミュニティスクールが持つ役割の実際は？

これからの葉山の教育環境について

次の質問項目に連動しています。
児童・生徒の「個に応じた資質・能力
を伸ばす」上では…

また、誰一人取り残さない教育をする
上でも…

コミュニティスクール役割、期待する
部分は大きいと考えます！！



効率的な授業について

効率的な授業とリソースルーム等の充実について

●基礎的な計算力の復習などの必要性があることは理解しているが…
明らかに問題のレベルが低いと感じるケースがある。

●教育的効果を持つものであるとしたならば、保護者にも説明してほしい。

Q２.
・当町における、リソースルームの設置状況は？

〔保護者から寄せられた意見〕

最近、支援級の児童が溢れていて、小学校での授業がうまく回っていない
という噂をよく聞く。
小学校5年生のあるクラスでは、足し算、引き算等の簡単な問題の宿題が毎
回出されていて、このまま、葉山中学校に進学させる事を悩んでいる保
護者も少ないとか？

⇒ 学校単位でやり方や考え方等、狙いが違うのか？
同じ学校でもクラスによって違うのか？

Q１.
・教育委員会としては、こういった状況を把握しているか？

リソースルームの充実について

〔保護者から寄せられた意見〕

学校によってリソースルームがあったり無かったり、あっても機能的に違和
感を感じる。置き去りにされている児童が居るようにも見受けられる。
そもそも同じ町内の小学校に児童を通わせる親としては、全ての学校で
同様のケアがなされるべきでは？

単純に「使用できる箱(教室)がない」という言葉で片付けて良い問題か？

これからの葉山の教育環境について

こうした保護者の不安は、日常的に多く存在していて、
「モンスターペアレンツの単なるクレーム」として片付けられるものではない。

⇒ 現状の設置状況と今後の予定
⇒ 根本的に、支援級≒リソースルームとして考えるべきか？

担任教師レベルでは「せめてサポート要員がもっといてくれれば？」という
意見と「部外者が授業に携わるはちょっと」という意見があるようだが…？

Q３.
・今後、これ等の問題にどのように向き合っていくつもりか？

⇒ 話が進まない理由は他にあるのか？
サポートする人員的な問題なのか？人件費的な問題なのか？

コミスクとの連携
だったり、地域の
サポート団体の協力

を仰いだり…
方法はあるのでは？



学校に馴染めない児童・生徒の今後の対応について

これからの葉山の教育環境について

図4のとおり、町立中学校 の不登校生徒数が増加傾向にある。 
不登校生徒の現状を見てみると中学生入学以降に不登校になった
割合がおよそ85％を占めている。

※葉山町支援教育推進指針 2023.4 より

前回、R5年度第3回定例会でのリマインド

・学校へ行かない、いけない子どもたちの対応を担任の先生だけが対応する
というのは学校の方針なのか、教育委員会としての見解はどうなのか？

A.実態としては学校長を通じて教育委員会に全てのところの児童・生徒の状態が上がってきていて、
窓口が担任だということ。今後は、公的機関として保護者との相談を明確にしてくことが課題だ。

〔保護者から寄せられた質問や意見の答え〕

・学校へ行かないからフリースクールへ行けば良いという問題ではなく、
フリースクールへ通わせる事も、家で子どもを見るの事も実情的には家庭の負担。
自治体としてサポートしていく体制づくりは考えてほしい。

A.鎌倉市が補助制度を導入する事は既に承知している。今後は、鎌倉市とも相談させて頂きながら、十分研究
をした上で、町として何ができるのかを考えていきたい。

課題：教育相談員が非常勤で 週２日の勤務のため、 十分な連携や調整をとることが難しい。

課題解決への方策
⇒不登校相談が増加する中、教育相談員の勤務時間の再検討を行う。
専任教諭等と、チームとして児童生徒に関わるため、情報共有や 見立て 等の時間を確保する必要がある。
また、相談先として青少年センターの相談機関やフリースクール等、多様な機関と連携し、取り残さない
取組を継続していく。

Answer



北海道 ： 〔１〕

宮城 〔４〕

京都 〔２〕

香川 〔１〕

鹿児島 〔１〕

東京 〔８〕

神奈川 〔３〕

学校に馴染めない児童・生徒の今後の対応について

これからの葉山の教育環境について

※カナロコ 2023.6/21より

学童保育事業者からの相談

最近、多く問い合わせや要望が多いのが…
朝から子どもを見てもらえないか？受け入れてもらえないか？

現在、文科省の方で学びの多様化学校（不登校特例校）が全国に24校あるのですが、
2025年までに全国で300校を目指す方針があります。
葉山町としての意向など伺えたりするのでしょうか？

⇒近隣自治体でも、少しずつ不登校の児童・生徒を支援する施設
づくりが始まっている

Q１.
・今後、葉山町として、特例校設立に向けた意向や

検討などあったりするのか？

●学びの多様化学校(いわゆる不登校特例校)の設置者一覧
学校数：24校（公立学校14校／私立10校）

【神奈川】
横浜市：星槎高等学校（学校法）
大和市：大和市立引地台中学校（大和市教育委員会）

※カナロコ 2023.11/15より

※文部科学省HP「多様化学校」一覧データより

葉山町の小中一貫校を目指した「楽校」等の取り組みは、
それはそれでワクワクするが…

同時に、学校に馴染めない児童・生徒の居場所を
含めた学びの場を考える事も大切であり必要では？

近隣の自治体では
続々と、先進的な
取り組みをしている！！



町制100周年に向けた取り組みについて
町ホームページのリノベーションについて

Q１.
現状の葉山町のホームページの分析と評価は？
⇒ ・ホームページ全体の完成度

・トップページの視認性と操作性
・ナビゲーションの視認性と操作性
・キーワード検索の視認性と操作性
・情報ページの視認性と操作性

広辞苑（第7版）によると、リニューアルは「もとのものに手を入れて新しくすること」とあり、
リノベーションは「修復すること。改善すること。（特に、建物・住戸等を大がかりに改修するこ
と）」とある。

リニューアルではなくリノベーション‼

設計現場における感覚では、リニューアルとは、既存の建物のデザインや機能を現在の社会的要求
水準まで引き上げる改修を想定するが、実際には色々な制約のために部分的な改修に収束している事
例が多いと思われる。

一方、リノベーション設計とは、用途を含めて改善し、新しい建物として生まれ変わるほどの改修
を目指している。

※三菱地所 LIBRARY 連載｜ものづくりの視点 河向 昭 より

具体的な評価をした事が無いであろう…からのリノベーションのすすめ!!
「広報はやま」
⇒神奈川県広報コンクールでは連続表彰
⇒2022年全国広報コンクールでは総務大臣賞受賞

町の公式インスタグラム
のフォロワー数は

町民人口を越え3.8万人!!
その他、エシカルアクションなど、
新しい取り組みにも積極的なのに…
ホームページだけが取り残された

感が否めないのは
何故だろう？



町制100周年に向けた取り組みについて
町ホームページのリノベーションについて

リニューアルではなくリノベーション‼

※大東建託 いい部屋ネット 住み続けたい街 自治体ランキング〔首都圏版より）

「住み続けたい街ランキング」
⇒３年連続1位？※2023年は首都圏版で1位‼（2021、2022は全国1位）

※大東建託 いい部屋ネット 街の住みここちランキングより

「街の住みここちランキング」
⇒神奈川県内３位（首都圏版12位／全国52位）

「街の幸福度自治体ランキング」
⇒首都圏版１位

※大東建託 いい部屋ネット 街の幸福度ランキングより

「街に誇りがある」「街に愛着がある」ランキングでも１位‼
本当に素晴らしい町なんだと改めて感じられます。

とは言え…とは言えなんです。



町制100周年に向けた取り組みについて
町ホームページのリノベーションについて

研究対象となるサイトのご案内

※地方公務員.com 2020.9/21 コラムより

良質な自治体ホームページとはどのようなものだとお考えでしょうか？
私は、『調べやすさ・見やすさ＞地域の特色＞綺麗さ』だと思っています。

なぜかというと、自治体ホームページを1番見るのは『地域住民』だからです。

しかし、調べやすい・見やすいホームページが必要なのはわかっていても、
1から考えるのは非常に大変ですよね。
そう思いまして、私が代表して1724市町村のHPを全て確認しました。
（所要時間は10時間ほどです）

その中から、各都道府県につき1つの自治体をご紹介いたします。（NO.1決定戦）

私の私見とはなってしまいますが、全1724市町村のHPを確認した人はほとんど
いないと思いますので、参考にしていただければと思います。

各都道府県のNO.1を決定するに当たっては、左記「HPチェックポイント」を判断
基準にして公平に決定しました。

また、全てのページを見ていると時間がいくらあっても足りないため、『初めてHP
を見に来た人が子育て情報を確認する』という場面を想定して確認しました。

※地方公務員.com 2020.9/21 コラムより

これからの時代は、葉山に移り住もうという人をどれだけ
確保できるか？ 移住者対策が重要なファクターになります。
特に子育て世代の獲得が町を維持する上で大きな鍵となると
すれば…是非とも一度は見てほしい他自治体の

サイトが掲載されています!!



町制100周年に向けた取り組みについて
町ホームページのリノベーションについて
葉山町のホームページ スマホver.

当町の場合…、タップ数は変わらないものの、ページのメリハリが
無く少し分かりずらく感じる。
おそらくここかな？といった利用者の迷いが生じるようなタイトル
表記が多く、ページ全体の文字も小さく読みずらさも否めない。

「葉みんぐ」のバナー
が単独で貼られた事は

Goodです!!

公式LINE
リッチメニューの
リニューアルも
Good!!です。
素晴らしい!!



町制100周年に向けた取り組みについて
町ホームページのリノベーションについて
訓子府町のホームページ スマホver.

全体的に見易く情報が簡潔にまとめられているのがGood!!
カテゴリー別のお知らせがあるのもタイムリー!!



安全で安心な町について
横須賀火力発電所における大気汚染調査について

町民からの問い合わせ

⇒ 無いとするならば、半径20km圏内
に葉山町は位置するが…
その理由は？

・企業側からデータの取り寄せ？
・県や国への数値確認？

Q１.
・町単独での大気汚染調査など

する予定はあるか？

横須賀の久里浜に建設され運転が開始された火力発電所からの
大気汚染調査について町としての独自調査はしないのでしょうか？

※JERAホームページ 横須賀火力発電所より

※JERAホームページより

※東京新聞 2023.1/28 掲載記事資料より
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